



大樂勝弘 村長 3月定例会の

あらまし

会期で開催されました。

3月定例会が3月7日から13日までの7日間の

正予算8件、平成30年度予算10件、 を取り上げ、村政をただしました。また、村営バ 定管理者の指定9件、辺地計画の変更1件の提案 ス条例の一部改正を含む条例10件、平成29年度補 農業者収入保険制度、人口減少期の村づくりなど 第1日目に、一般質問を行い5議員が登壇

理由の説明がありました。

て、閉会しました。 提出1件を可決し、 公の施設の指

暮らせる村づくりの予算編成 へが集まり、 みんなが安心し

10会計の平成30年度予

新たな事業としては、 減額予算となりました。 億8700万円(6%)の 00万円で、前年度比1 [左表のとおり] 減となっています。 5408万6千円(5%)の 万7千円、前年度比2億 算総額は、 一般会計は、 41億9549 28 億 9 3 さ

ぎり荘増築工事、 主財源はほぼ同程度。東 校トイレ改修工事、トレ 平観光牧場草地内維持補 るさと協力隊事業、 入替工事などが主なもの。 センプール循環浄化装置 受信装置設置工事、中学 工事、新型J-ALERT 修工事、宅地分譲地造成 財源では、村税など自 緑の

なっています。

日本大震災の復興関連予 策を進める予算編成 づくり」実現のための施 4次振興計画の基本理念 の繰入の措置を講じ、 整備基金・福祉基金など 財政調整基金・公有施設 の減額を見込んでいます 額が6年連続削減された 地方交付税は国の歳出総 算が少なくなると共に、 ことから交付税・交付金 「つながりで支え輝く村 国県支出金の活用、 第

択しました。議員発議を日程に追加した意見書の めた33議案を原案のとおり可決し、請願1件を採 度予算、指定管理者の指定、辺地計画の変更を含 生常任委員会の合同議案調査を開き、第4日目の 最終日に、審議した条例、補正予算、平成30年 閉会中の継続調査を許可し さめがわ議会だより第152号

現地調査と共に議案を審議しました。

第2・3日目に、総務文教常任委員会と産業厚

平成30年度 般会計予算



この様に決まりました(新年度予算)

£		別	29年度予算額	30年度予算額	伸び率		
一般会計		会 計	30億8000万円	28億9300万円	△6.1%		
	国保	事業勘定	5億4125万3千円	4億3497万3千円	△19.6%		
		直診勘定	6549万8千円	6623万1千円	1.1%		
特	簡易水道事業		1億1519万7千円	1億948万9千円	△5.0%		
別	村営バス事業		780万円	980万円	25.6%		
	集落排水事業		3275万7千円	4378万2千円	33.6%		
会	介護保険		4億5813万円	4億8256万4千円	5.3%		
4	交流施設		1170万円	1640万円	40.2%		
計	学校給食		1億88万4千円	1億75万3千円	△0.1%		
	後期高齢者		3636万4千円	3850万5千円	5.9%		
	小	計	13億6958万3千円	13億249万7千円	△4.9%		
合		計	44億4958万3千円	41億9549万7千円	△5.7%		

1泰斗跡地に



新年度の主な事業と予算です

歳 出						
情報化推進事業	4342万3千円	鹿角平観光牧場草地内維持補修工事	108万円			
さぎり荘増築工事	3736万円	道路改良事業(村道江掘那倉線外1路線、	1億2484万2千円			
緑のふるさと協力隊事業費(1名) 220万5千円		村道水口大沢線ほか)	1			
中山間地域直接支払制度事業及び	1億1495万9千円	宅地分譲地造成工事	3000万円			
多面的機能支払交付金事業	1	高校通学支援金	972万円			
ふくしま森林再生事業	7700万2千円	中学校トイレ改修工事	651万6千円			
県単林道事業林道東前田線舗装工事	924万2千円	トレセンプール循環浄化装置入替工事	561万6千円			

提出の請願について

請

小 針

弘之

の提出について 提 賛 成 出 者 者 全員賛成で可決 前関田根 武 政 久 雄 外2名

忌見書提出を、

福島県最低賃金の引き上げと早期発効を求める意見書 可決しました

▼紹介議員 ▼審査の結果 願 会 託 堀川 採択 全員賛成で可決 総務文教常任委員会 東白川地区連合会 照夫 議長

附

福島県最低賃金の引き上げと早期発効を求める意見書 請願を可決しました ケ使用料を無料とするため、別表の一部を改正する

さぎり荘のカラオケ室を個室として利用し、カラオ

改正を行うもの。 村民保養施設条例の一部を改正する条例

村営バス条例の一部を改正する条例 条例改正をしました

口に変更するとともに、運行距離、運休日の変更等の 村営バスの運行路線の起点を広畑から鮫川中学校北

計画された事業計画を徹底調査!

併せて36事業を、

各常任委員会による合同調査を実施

新年度における新規事業と継続 事業

的とした情報管理システムの移行 情報データの維持管理費削減を目 要性と内容は

問 修工事

式化工事 換。中学校のトイレ洋 換。中学校のトイレ洋 洋交

クラウド移行作業委託の必

政要覧や案内パンフレッ一10年に一度作成する村 内容は

問

問

補助金

電気料及び修繕費新規防犯灯6基設置 防犯灯維持・設置費の 答 足が生じたため他補助金の減額で不

答

問

トの制作費

内訳は

広間)

保養施設「さぎり荘」の休憩施設の増築計画を調査

問

分譲住宅造成工事の

問

担金地球緑化センター

負

休憩和室の増築工事(約30名の大 修工事内容は

村民保養施設「さぎり荘」改

地造成(約12区画整備)旧泰斗跡地への分譲宅

名への負担金 るへの負担金

道路改良費は

問

線の大型改良

問

森林再生の継続事業 ふくしま森林再生事業 (4年目



水口大沢線改良工事



東白クリーンセンター最終処分場



ふくしま森林再生事業

時 議

第3回臨時議会は3月27日に開催され、移動通信用鉄塔 設置及び管理、他の条例改正2件、平成29年度補正予算8件 の10議案が提案され、全ての議案が原案のとおり可決いた しました。

など

地方交付税7587万円を追加



子どもの減少により、児童手当も400万円減額補正

防犯カメラの設置は提案 水たまりの補修は済

でいる。トイレの表示と 村長 客する案内板が必要では 小さくて分からない。誘 か。またトイレの表示が たまりの補修はされた 野外トイレの駐輪場の水

のモルタルで約3㎜くらい 水たまりはアクリル系 農林商工課長

の納税状況はお知らせ

答 総務課長 広報お知らせ版で各区

法は。 イレの水たまりの補修方 くらいか。手まめ館のト 今年度の税収率はどの

質疑

新設された手まめ館の

北條利雄議員

前田武久議員

転出による児童数の減少 める。児童手当の減額は 家を周知し、解消につと 居者が減ったため。 によるもの。 住宅使用料の減額は入 村長 空き

3万円、児童手当が40 が理由は。 0万円の減額となっている 公営住宅使用料が42 関根政雄議員

3月臨時補正予算の状況

	会	计别	補正額	補正後の予算額
_	- 般	会 計	6139万8千円増	36億1145万6千円
	60	事業勘定	84万5千円減	5億1807万5千円
特	国保	直診勘定	0	6350万6千円
	簡易	水道事業	112万5千円減	1億2363万8千円
別	村営	バス事業	150万4千円増	1210万5千円
会	介書	蒦 保 険	21万6千円増	4億8724万7千円
計	交流	充 施 設	4万2千円減	1519万2千円
	学校約	食センター	255万9千円減	9610万2千円
	合	計	5854万7千円増	49億9961万9千円

補正が行われた8会計。国保 直診勘定の総額は変わらず内容が 変更された。

3月臨時補正予算の主な事業

歳	出			
教育施設整備基金積立	3302万円追加			
福祉基金積立	3002万円追加			
公有施設整備基金積立	3922万円追加			
介護保険事務費 介護保険特別会計への繰出金	379万2千円追加			
法人村民税 法人税割	277万3千円追加			
地方交付税 特別交付税	7587万9千円追加			
国庫支出金 公共土木施設災害復旧事業負担金	240万2千円追加			
	教育施設整備基金積立 福祉基金積立 公有施設整備基金積立 介護保険事務費 介護保険特別会計への繰出金 歳 法人村民税 法人税割 地方交付税 特別交付税			



提案にて条例化を目指すこととなりました。 求める声も数多くあることから、「議会基本条例の制定」を視野に入れた協議を重ねた上で、、議員 を導入し、ご意見をお聞きしてきましたが、広く村民の声を聞く「議会報告会や懇談会」の開催を 会」や「議会基本条例の制定」は先送りとされてきました。さらに平成28年度より「議会モニター制度」 村民の意識調査」をまとめました。また数多くの議会改革の検討事項を協議しましたが、「村民懇談 村議会は平成25年に「議会改革特別委員会」を設置し、 住民アンケートを実施し、「議会に対する

議会運営委員会

全員協議会

条例原案の調査・ 協議及び提出議 案の検討、決定

委員会にて条例案 原案の調査及び 協議

不例制定の流れ

本条例」を制定しています。

近隣市町村では白河市、

矢吹町、

塙町が

「議会基

本条例制定に向けて本格稼動

議会基本条例とは

定しています。 会が「議会基本条例」を制定し、現在は約800 定しました。以来議会改革の柱として全国各地の議 ら襟を正そうと隣町の栗山町議会が2006年に制 「議会の最高規範」です。 議会のあり方を住民に対して宣言するもの 議会が機能を果たせなかった事を受け、議会自 市議会は60%、 町村議会は31%の議会が 北海道夕張市の破綻 0) で



議会運営委員会】

会議です。 方法や開催日程の調整、 議会の運営を円滑に行うため、議会の運営 議案等を審査 する

全員協議会】

たり、 根拠がない会議なので、議案の「事前審議 にならないような注意が必要とされます。 に応じて開催される会議です。 する事項などを協議するため、 会議です。村からの重要施策の説明を受け 村政全般に関わる事項や、 議会の意見統一を図る場合など、 議会の運営に ただし法的な 全議員で行う 必要

定例議会

本議会への上程と 提出議案の説明・ 採決(決議)







利雄 議員 北條

P10

- ① 農業者「収入保険制度」
- ② 自殺対策計画策定
- ③自治体クラウド導入の 方向性



(武藤 瑠那さん)

遠藤 貴人 議員

① 定住促進の住宅政策



(蛭田 真歩さん)

雅之 議員 宗田

- ①人口減少期における 村づくり
- ②温泉の振興策



前田 武久 議員

P13

P12

- ①石井草・叉石地区の 氷結道路解消
- ②村民保養所と交流施 設の併合
- ③ 一般質問の答弁修正



関根 政雄 議員

- ①公有住宅と公営住宅 の利活用
- ② 生活道の日陰林対策
- ③ 鮫川村総合戦略プロ ジェクトの推進策



出席議員



堀川 照夫 議員 (矢吹 天響さん)



関根 英也 議員 (小林 穂乃香さん)



前田 雅秀 議員 (目黒豪心さん)

にがお絵は 鮫川小学校の 元気な4年生に 描いていただき ました

議会の進行



星 彌議長 将貴さん) (星

答弁者



勝弘 村長 (藤田 歩夢さん)



奥貫 洋 教育長 (水野 紘さん)

出席者



利幸 副村長 白坂 (鈴木 干絢さん)

至るまでの経緯は複数 位置づけられる。自殺に ことの包括的な支援に 業や取り組みも、生きる 在実施している関連事 策計画を策定する。現

北 條 利雄 議員

生きがい対策

曺

答

られる。自殺対策計画

域の力への対応が求め 強化、民間団体の力、地

策定と取り組みを伺う。

生きることの包括的な支援の 構築と取り組みを伺う

必要な時に必要な支援が届く 地域づくりに取り組む

会を作ることが重要。

解決していける地域社 た人が、速やかに問題を

き続き取り組む。

が届く」地域づくりに引

「必要な時に必要な支援

翼を担う意識を高め

|織が連携し、対策の

ことになる。悩みを抱え

方自治体が担っていく 務づけられ、主役は地 殺対策の計画作成が義 地域の実情に応じた自

必要。様々な施策、人々、

に応じた適切な支援が

自殺対策を巡っては、

連鎖している。その状況 の要因が存在し、複雑に

農業者 険制度]を伺う 「収入保

り、生きることの包括的

地域づくりと同じであ その意味で自殺対策は、

営を支援する原 動力に繋げる

自治体が出来る対策に な支援の構築である。

門

関とのネットワークの は限界があり、協力機

策 制 誘導方策や指導研修体 業青色申告者の現状と 度 理を適切に行う農業者 色申告を行い、経営管 補てんする仕組み。青 低下などの収入減少を 度」は、自然災害、価格 (個人、法人)が対象。制 (導入にあたって①農 ②経費の変動や生産 農業者「収入保険制 への考慮や改善方 掛け金への助成や緩

平成30年度に自殺対

伺う。 選択や整合性・均衡を 和措置、類似制度との



野菜は農家の大切な収入源

答弁(村長

質 問

お体クラウドの 郡内3町村で自

利用を始める

け金は低い水準であり、 があれば要望する。掛 る。制度内容の改善点 要件など経営実態に即 は、規模拡大、面積収入 支援を実施。基準収 能力の向上を図る指導 農業者には、経営管理 者や法人化を希望する 今後増加する青色申告 479軒の内2件(5%)。 補償水準が修正され 青色申告者は農 家

由で利用する仕組み

テムをネットワーク経 有・管理されているシス のデータセンターで保 システムに代わり、外部 管理する従来の導入型 各自治体の庁内で保有

「自治体クラウド」は

類似制度との選択が可 対象とする制度であり、 いない。収益性の高い農 単独での助成は考えて を支援する原動力に繋 能。意欲ある農家経営 産物の大規模・多角化を 円滑な連携や情報シス ウド」導入の認識と方向 能となる。「自治体クラ テムの調達・運用の合理 る技術。垣根を越えた 電子自治体の基盤に 性を伺う。 上につなげることが可 化や、住民サービスの向

答弁(村長)

ド」導入の認識と 方向性を伺う

自治体クラウ

町村で自治体クラウド 棚倉町、塙町の郡内3 今後検討が進められる クラウド化の広域化は り、供給業者を超えた がそれぞれ異なってお クラウド化は、供給業者 地方広域市町村圏内の の利用を始める。白河 を利用している本村と 段階では同じ供給業者 ウドに移行するもの。現 化を図る事業費を計上 ことになる。 などの内部情報をクラ 務情報、国保、介護医療 した。住民基本情報、税 次年度からクラウド さめがわ議会だより第152号

般質問

サービスを向上させる

を通して行政コストを

築・運用や事務の効率化 行政情報システムの構

大幅に削減する、住民

対

口減少期における村づくりを伺う

交流事業、情報発信などに取り組む



質問

係人口の増加を図るた

の様に構築していくの 少、少子化、高齢化に か伺う。 対応した村づくりをど とが予想される人口減 今後、急激に進むこ

と共に取り組んでいき 産品販売、大学連携、 の中での農業体験、 たいと考える。 報発信など、皆さん 都市との交流事業

る声が大である。

これ

様々な問題を心配す

ŧ

人口減少に伴う

の取り組みに加え、 これまでの田園回帰 関

で地域の維持、管理を 住む人が減少する中



問われる人口減少対策

く。 ターに今後も仕事を 農村景観を守るた シルバー人材セン 村を守って

も考えられるが。 える中での介護施設の 災の対応、 減少する中で防犯、 作ることも重要であ 中で、効率的な組織を 就労人口が少なくなる た若者の減少に伴い、 ターも高齢になり、 シルバー また地域に若者が 就労人口の問題 高齢者が増 人材セン ま

> 主体、 を考え、

財源などの問題 計画実行して

検討した。今後、

事業

どの様にしていくの

か。子供、若者の中に

守りなどの体制づくり 暮らせるよう、区長さ 地域で安心して老後を ん方の知恵を借り、見 高齢者が住み慣れた

えて考えていく。

える村づくりを腰を据 を考えたい。また若い 人たちにも選んでもら

温泉の振興策を伺う

く若者が増加するの ければ、村を離れて行 らの声に応えていかな

ていく 上手に有効利用できるようみんなで考え

質 問

の仕方により、村おこ 田温泉であるが、 川に流出している湯の しの一助になると考え 現在、大量の温泉が 利用

む、村の中心地に計画 き分譲地を空洞化が進 える。そこで、温泉付 寄せる魅力があると考 してはと思うが。 温泉には、人を引き

ていきたいと考える。 わせて皆さんと検討し で示された利用策と合 う。以前、検討委員会 大変いい話であると思

温泉付き分譲地は、

活用した新たな産業の 立ち上げ、温泉資源を

以前、検討委員会を

育成など様々な施策を





住 宅 政

問

答

公有住宅と公営住宅の 有効活用策を示せ

情報公開し、入居者募集に努める

者への支援策は。

住宅の空家の状況入居 旧保養所の活用、公営

答弁(村長)

して国の補助金をうけ は、医師専用の住宅と ひだまり荘裏の住宅

> する。 あり、沿うように対応 プホームとして要望が たんぽぽの家のグルー 沢入り口の旧保養所は 入居は可能である。中 は移住定住促進住宅で ているために一般の方 には貸せない。越虫住宅

得した。さらにひだまり て越虫地内の住宅を取

村は医師用住宅とし

ない。また中沢入り口の が現在は入居されてい 荘裏に住宅を新築した

るものではない。 宅の家賃設定には、子育 ち5戸が空家。公営住 おり、村独自で決定でき て支援が織り込まれて 村営住宅は61戸のう

答弁(村長)

500m。滑石から滝の の担当部局とも相談 100mの3箇所。県 200m。 芦ノ草地内の 道は発地岡から棚橋の 内の4箇所である。県 東野石井草、芦ノ草地 合、真坂。富田区中沢。 し、対策を進める。

えているのか。 越虫住宅は譲渡も考

答弁(村長)

備して入居者を募る。 トイレの浄化槽を整

日陰林の解消策は

問

業を進める 現地を精査

問

箇所と県の見通しにつ て既に要望されている の計画と国県道につい いて尋ねる。 新年度の村道日陰林

ジェクトの推進策は 総合戦略の各プロ

指数実現に向け 各プロジェクトの て取り組む

問

要望箇所は中野区摺

年度の施策にどのように づくり」としているが、新 の自己表現ができる環境 反映されているのか。 して「子ども・若者・女性 総合戦略の基本理念と

答弁(村長)

次の各プロジェクトを

ているのか。 に要望と同意は得られ 林解消で、山主(地権者) いる石井草地内の日陰 村道の難所とされて

答弁(村長)

ないが再度要望する。 する制度なので反対は 採した木は林家で処分 000~2000円。伐 立ち木補償は1本1

►を順次推進する。 以上の各プロジェク

や若者・女性を含む村民 クトの達成には子ども達 参画が必要ではないか。 総合戦略の各プロジェ

できる事業を推進する。 川村の自然や農家の優 して姉妹都市となり、鮫 しい心に触れあう事の 都市との交流を活か 推進する。

○ふるさと回帰) 短期滞在型移住体験)地域おこし商社

○産業おこし特産品開発 ○温泉活用

○鹿角平観光牧場宿泊

)環境公社、農村環境 誘致推進

○小さな仕事づくり 境整備)移住定住向け住宅環

)住宅環境)都市交流)子育で・教育支援

住 宅 政

しかし、鮫川村の

くなっている。若者に

で村外に土地を求

新築する若者が多

が土地がないという理

村内に家を建てたい

答弁(村長)

問

村有地を活用した 宅地整備の進め方は

答

子育て世帯に魅力ある

助成制度を検討する

の宅地分譲をしていく うに宅地造成を進めて との要望が後を絶たな な価値をつけて村有地 いるが、今後どのよう 備を進めている。 つもりか。 では民間企業が同じよ 有地を活用した宅地整 いことを受け、村は村 村内に家を建てたい 近隣

遠

藤

貴

人

議員

見出すことは困難であ が、立地のみに価値を あることが挙げられる ターにも近くて便利で の駅や、こどもセン 町への通勤通学、 行っている。この解体 分譲を造成すべく、 野字見渡地内に宅地の **丄事に入る。立地に関** 撤去工事の完了を待っ て、分譲地の宅地造成 上場の解体撤去工事を ては、棚倉町、 村では現在、 赤坂西 浅川 鉄道 ΙН

する。 る。これに上乗せする 多くの方が認めてい らえる助成制度を検討 望者に魅力を感じても 子育て支援の充実は で、分譲地の購入希

まう。 に 明確にし、ターゲット るのか。村の強みを活 者に魅力ある提示をす か、それとも購入希望 格的な均衡を保つの を進める民間企業と価 なり得るが、宅地造成 略では競争に負けてし いニーズを取り込む戦 かす形でターゲットを 合わせた戦略が必 様々な世代が顧客と 幅広い客層の幅広

> た場合、新築後の規定 ば村の分譲地を購入し みづくりも必要。 さんを支援できる仕組 求めて居住を構える皆 限らず、村内に土地を 村が準備する分譲地に ることで背中を押す。 は戻ってきてもらうた 残ってもらう、 経済的な支援をす あるい 例え

る。 ので、これらと合わせ を検討しているような の予算では限りがあ 額を助成したいが、 する場合にも一定の金 た、民間の土地を購 代金を全額返還。 年数経過にて土地購入 て世帯には手厚い補助 県が移住者や子育

て効果的に進めたい。



民間企業が村内に開発を進める住宅分譲地

对する助言もいただき 法に対しては**、** 企画に

等も整備済み。付帯工 なら、上下水道や電気 完成宅地の分譲である 村の財源に限りはある は人生の覚悟の表れ。 事負担の必要がないこ に活用するべき。 伝広告が必要である。 とを含め、積極的な宣 には県の補助等を有効 持家を購入すること 助成だけでなく、 覚悟を決めた家族 ま

地を求めた方は建て ては、上下水道を布設 るだけでよい。 販売方 し区画整理をする。 答弁(村長) 泰斗工業跡地につい



石井草・叉石(さすいし)地区に 定置式凍結防止機設置を

日陰対策不解決の際には設置する

今後の対策を尋ねる。

答弁(村長)

民の生活が脅かされた。 氷結状態が続き、地域住

あった。 2月4日の大雪の際、

状況であったと報告が 雪したが、その後に圧雪 村の機械で午後一番で除

把握はされたのか。 況との事であった。状況 急用者以外は下れない状 急便が登れない。勤務、 住民からの連絡で、宅

問

答

村

道

備

当たればといわれた。 る。また現場で会った方 2人いる。この工法は充 に全く効果がない。日が 分効果があると言ってい 石井草には役場職員が

問

して昨年アメニウレタン 石地区を凍結防止策と 村道新宿古殿線の叉 況は。 村有車載機の作業状

答弁(村長)

村と区長さんとで散布を 20路線を12月~3月迄、 実施している。 出し、残り2台は村道 1台は青生野地区へ貸

が期待されたが、2月4

工法が完成し、道路安全

日の降雪依頼1週間後も

答弁(村長) 叉石地区の散布状況は。 散布した記録がない。

が望んでいる。散布量も おぐふ程度でなく大量に 散布の有効活用を住民

答弁(村長)

日陰対策を図る。

ない場合はどうするのか。 での伐採は困難。解消され

する。 設置し、安心安全を確保 議員提言の定置型を

手まめに蒔くべき。 答弁(村長)

気よく蒔く。 少量でなくごっそり景

設置を望む。 定置式凍結防止機の

の内容は。

答弁(村長)

小部屋2間を合わせ28

思われる。新年度の増築

きる政策の意思はなしと

民間施設と充分共存で

叉石地区の南側山頂ま

答弁(村長)

県内、村内の客が増え の交流が目的で、今年は 施設人件費の増を図る。 た。30年度は老朽化した ほっとはうすは都市と

ほっとはうすの運営継

除雪6日後の叉石地内の道路状況

想は、当初10数人程度収 い。さぎり荘宿泊業務構 容の規模で前庭駐車場を 続は村民の意向に沿わな

施設を さぎり荘に宿泊

立体化すれば、敷地確保

と予算も節約できる。

答弁(村長)

民間の宿泊施設がある。

はない 宿泊施設 の考え

質問

化を進めるべきと思うが。 り荘へ併合し、豊富な温 でも29年度の経営状況次 るべき。ほっとはうすは開 が臨む宿泊施設運営を図 施設の宿泊業務を、さぎ 第で閉館を示した。この れ、前年度の質疑の答弁 所以来財政負担を強いら 築計画を機に多くの村民 泉利用と周辺地域の活性 さぎり荘の新年度の増

帖に増築する。

分制限期間の変更は 東前田団地の建物の処

問

居者にお詫びする。 誤った認識であり、

答弁が2ケ月後に修正報 告があったが。 12月の一般質問の村長

答弁(村長)

合わせの入居者には説明 が30年と判明した。問い 満了で地主に返すと答弁 した。修繕料は最後まで したが、建物の処分期限 借地契約は35年3月末

の入居者は免除する。

さめがわ議会だより第152号



緊張した表情のこども議員

積雪対 策

村

文化の継承をどう考えますか?

鮫川村こども模擬議会も今年で5回目となり、節目の

の各議員が一般質問で村づくりの政策を提言し、大樂 年を迎えました。鮫川小6年生、青生野小6年生・5年生

村長、奥貫教育長と活発な議論を交わしました。



舟木 玲王

ば教えてください。 の世帯がたくさんありま す。鮫川村での対策があれ た。鮫川村には高齢者だけ きを行い、とても大変でし 先日、大雪が降って雪か

弁村

ターの方が、除雪機を使って 者世帯等は、村と契約を結 の除雪を行います。自力で 雪が降ったときに村道など 除雪を行います。 んでいるシルバー人材セン はできない75歳以上の高齢 村では15センチ以上の大

問

弁 村

で1台、村で3台配備し、事 バスなどのバス路線を優先 故の防止を図っています。 めの融雪剤を撒く車を県 積もった雪や氷を解かすた 的に除雪しています。また、 県は村とともに、スクール

お互いの助け合いが大事だ であります。小さな村では と思います。 け合って作業するのが地域 出していません。近所が助 機械を買う場合、補助金は 村では基本的に個人が

森 陽輝 議員

それを維持していくために

プールの温水化、さらに

は大きなお金が必要です。

再質問

策が必要だと思います。 ます。安全に通行できる対 なって渋滞することがあり 本付近で、車が上がれなく 雪が降った際、強滝や塚

ら検討したいと思います。 トイレは主に和式で、村の め、お金のことを考えなが お年寄りの健康維持のた 再質問 トレーニングセンターの 鈴木 七海 議員

聞いています。早めに洋式 敬老会の際には不自由だと 化していただきたいと思い

なくて不便な思いをしてい 洋式化しましたが、数が少 所ずつと多目的トイレを 式化を計画的に進めてい る方がいます。トイレの洋 を行い、男女トイレの1ヶ 平成17年度に改修工事

中川

友愛 議員

1

ル

整備

もらえませんか。 ます。村から費用を出して の雪かきが楽になると思い 再質問 除雪機を買ったら、私道

高野 恒誠 議員

きます。

づくりに役立つのではない うことができ、村民の健康 ば、高齢者の方も一年中使

プールが温水プールになれ

トレーニングセンターの

でしょうか。

5回 ども模擬議会



議会を進行する八木史奈議長



ロッカーについては早めに対 うため鉄は錆びやすいが、 応したいと思います。 青生野小の活用

藤田 紗輝 議員

問

閉校です。閉校後、使わずに がでしょうか。 て、地域の方や観光客の方 で、手まめカフェ2号館とし 残しておくのは勿体無いの に利用してもらうのはいか 青生野小学校は今年度で

プールの更衣室のロッ 答弁村

再質問 一石井 陸登議員

度に廃校利用検討委員会 する予定となっております。 を設置し、調査及び審議を 必要となります。平成30年 合の、改修費用等の検討が 手まめ館2号館とする場

善し、快適に使えるようにし

てジメっとしていることを改 カーの錆びと、湿気が多く

て欲しいです。

答弁人教育長

再質問 森田 遙麗 議員

気が多く、消毒に塩素を使

プールの更衣室なので湿

ると思います。 地域おこしをする必要があ 少を食い止めるためには、 ました。村全体での人口減 よって閉校することになり 青生野小は人口の減少に

村

強化します。 の活用と、都市部への営業を た、農産物などの地域資源 て
Iターンを促進します。ま を発信したり、短期のお試 たちに向け、村の地域情報 地方で暮らしを模索する人 し移住を働きかけるなどし 都市部での暮らしをやめ

友稀 議員 藤田

手まめ館運営

が、お客様の早朝利用は れば、お客様に喜ばれます います。早朝から営業でき 1時間遅い時間に設定して 売所の営業開始時間から 目的としていますから、直 カフェの営業は喫茶店を 村

来て便利になると思うので 時間を延ばせば買い物が出 ることが出来ません。営業 く、仕事帰りの人が立ち寄 手まめ館の営業時間が短

村

手まめ館は来店いただ

業時間となっています。 いったことがあり、現在の営 お客様が極端に少ないと ありましたが、6時以降の 時まで営業していたことが くお客様のために、夕方7

我妻

凌議員

べられるのですが。 間を早めていただけると、 出来たてのパンを朝食に食 ですが、10時開店だと朝食 味しくて気に入っているの に間に合いません。開店時 手まめカフェのパンは美

15 さめがわ議会だより第152号

ない状況にあります。

危 機 管 理



どのように行っていますか。 がなくて困りました。ミサ リートで出来た丈夫な建物 された際、近くにコンク イルに備えた防災対策は、 北朝鮮のミサイルが発射

村 長

いただくことになります。 される指示に従って行動して は村などの関係機関から出 は物陰に身を隠す。その後 いる場合は近くの建物の中 に避難する。建物がない場合 策は国が行っており、屋外に 弾道ミサイルに対する対

再質問 / 須藤 百香 議員

のような対策をとっていま 地域が多くありますが、ど ると言われています。村に は、崖崩れや土石流の危険 な震災が起こる可能性があ 東日本大震災と同じよう

村

効となります。 ことで災害発生時の迅速 ます。このマップを利用する 災害による被害の低減に有 な避難を行うことができ、 、ザードマップを作成してい 村では、鮫川村防災関連

文 化 継 承



問

整理しては。 利用しやすいよう、展示を にくかった。学校での学習で は並べてあるだけで分かり 時代の展示は分かりやす かったが、昔の農具の展示 民族資料館で縄文・弥生

弁教育長

ども加えて参ります。 役に立てるよう、説明書な とです。さらに皆さんのお 役割を担う事は大切なこ 皆さんの学習の補助的な 民族資料館の展示物が

木村 光佑 議員

後どのように保存していく 獅子舞は村の無形文化財 もと再現しました。渡瀬の 保存会の皆さんの御協力の に指定されていますが、今 渡瀬の獅子舞の一部を、

計画しています。 公民館に展示することを を村の歴史民族資料館や りを記録し、その衣装など 渡瀬の獅子舞の道具づく うこと。平成30年度事業で 重要性を村民に知ってもら まずは、渡瀬の獅子舞の

再質問 芳賀 利哉 議員

重な物が見つかるのでは。 なるものが眠っているかも 残っています。各家庭には、 があり、昔の農具などが しれません。調査すれば貴 昔の生活の貴重な資料と 私の自宅には農具倉庫

弁教育長

ので、私たちも情報収集に 努めます。 事が今後も予想されます 発見しました。このような 新たに東石区の古い文書を 今年度、調査の過程で

観 光 対 策

再質問

藤田

杷成 議員

鹿角平観光牧場内を诵



問

移はどうなっていますか? 的な取り組みを教えてくだ また、観光客を増やす具体 ントも行っていますが、鮫 うまいもの祭りなどのイベ 村を訪れる観光客の推 村ではロードレースや

村

おります。 ツアーの受入れを行なって 区の区民を対象としたバス て、東京鮫川会や東京都北 訪れている。取り組みとし ると、約5万人が鮫川村を の祭りのイベントを考慮す まつり、花火大会、うまいも 館の来場者、そのほかに春 鹿角平観光牧場、手まめ

村

使い道を変更できないこと 他に、多くの人が所有する 観光牧場は村の所有地の になっています。 共有地であるため、勝手に 事情があります。鹿角平 鹿角平を整備できない

奨学金制 度



うですが、その制度を利用 以上働く人が免除されるよ 村に戻ってきて農業で10年 した人は何人いますか。 村の奨学金制度は、鮫川

問

名です。 するとなっており、この制度 は奨学基金の返還を免除 を利用している方は現在1 た者で10年を経過した者 内において農林業に従事し 鮫川村に居住し、かつ村

やしてはいかがでしょうか。 並木道を作り、観光客を増 る道に、花や樹木を植えて

再質問 我妻 佑作 議員

では。 帰ってきた場合にも、奨学 師不足解消に効果があるの 金の返済免除にすれば、医 格を持つた人が鮫川村に 医師や歯科医師などの資

村

還を免除することとしてい から医師、保健師、看護師、 消を図るため、平成27年度 経過した方は奨学金の返 した方に対しても、10年を 資格を取得し、村内に就業 管理栄養士、社会福祉士の 村では医師不足等の

村を支えていく人になることを願う

村外から単身赴任で鮫川村でできうれしく思います。 できうれしく思います。 できうれしく思います。 できうれしく思います。

「体育の水泳の授業やスポ少で利用しているトレセンの設備で利用しているトレセンの設備で利用しているトレセンの設備を奥州鮫川太鼓など村の伝舞や奥州鮫川太鼓など村の伝舞や奥州鮫川太鼓など村の伝統・文化財の保存について」「祖父母といっしょに雪かきをして大変だったから何とかしてして大変だったから何とかして」など子どもたちが提いのでもでした。

鮫川小学校 生徒指導主事

祐介 先生

よい村をつ

長場

じました。りする姿に子ども達の成長を感を主張したり、議会を進行した

村長さんや教育長さんには、村長さんや教育長さんには、子ども達の質問に一つ一つ答えの思いや願いを大切にしてくだの思いや願いを大切にしてくださっていることがよく分かりました。答弁の中で、村としてのは、村をよくすることも提案していただき、自分達が自ら行動いただき、自分達が自ら行動いただき、自分達が自ら行動いただき、自分達が自ら行動いただき、自分達が自ら行動いただき。

になることを願っています。 鮫川村を支えていく存在の一人 こども議会での経験を生かし、 が立派な大人になったとき、

と真剣に考える姿や堂々と意見

自分達の村をよりよくしたい



我妻 幸子さん

大きなプラスに

くるのは

孫の、こども模擬議会が見たくて 質疑が上げられたと思いました。 質疑が上げられたと思いました。子ど はっきりとした口調で村長さんや教 を達一人ひとりが緊張しながらも、 はっきりとした口調で村長さんや教 はっきりとした口調で村長さんや教 はっきりとした口調で村長さんや教 はっきりとした口調で村長さんや教 はっきりとした口調で村長さんや教 が子ども達の村政に対しての質疑 が上げられたと思いました。 子ども達がすると、個々の名前が というにこれており、こども にっきいの中から村政への 質疑が上げられたと思いました。 子ども達がすると、個々の名前が なった。子ども模擬議会が見たくて

育長さんへの質疑が堂々としてお 合い行動す り、子ども達の村政に対しての質疑 ら幸いです。 な家族の一家団欒が垣間見られて、 写疑が上げられたと思いました。 子ども達が村政に対して質疑や提 字を緊張しながら体験したことが、 人生の大きなプラスになった事を知 れた、こども模擬議会傍聴でした。

孫達の成長を感じた

長を感じた一時でした。
長を感じた一時でした。
長を感じた一時でした。
長を感じた一時でした。
長を感じた一時でした。
長を感じた一時でした。
長を感じた一時でした。

こども模擬議会を傍聴して、先生の指導のもと、子どもながらにも村の指導のもと、子どもながらにも村政に関心を持ち、考える機会を得る政に関心を持ち、考える機会を得るができ、未来につながっていくと思います。

ら幸いです。合い行動する大切さを感じてくれたの中から自分で考え、皆んなで話しの中から自分で考え、皆んなで話し



我妻 トシ子さん



過去の一般質問が行政に反映されているか、 その経過を検証します。

どうなったっ

【青少年広場整備】

質問・提言

降雨時後の青少 年広場グランドの 利用状況が悪い。 今後の対策が必要 ではないか。

平成27年 6月議会

将来的には暗渠 排水や表土の入れ 替えを検討する。

経過及び結果

スポーツク ラブが除草や 整地等の整備 補修をしてい るが、暗渠排 水や表土入れ 替えには至っ ていない。



早期な改良整備が待たれる 青少年広場

【給食の無料化】

質問・提言

子育て世代へ の財政的支援の一 環として、給食費 の無料化の考え はあるか。

平成27年 3月議会

実施に向けては 過程が大事である。 事業推進委員会 を開き広く意見を 聞きたい。

経過及び結果

教育委員会 定例会、学校 給食運営委員 会で各委員か ら無料化の要 望もないため、 事業推進に向 けての委員会 の開催に至っ ていない。



検討を要する給食費無料化

【定住促進のための分譲地整備】

質問・提言

村有地、民有地 を活用し、若者の 定住や入村者を 視野に入れた分 譲地の整備を急ぐ べき。

平成27年 3月議会

様々な場所の状 況を勘案しながら 検討する。

経過及び結果

旧泰斗工場 の跡地(村の所 有地)に11区画 の分譲を計画 し、30年度内 の完成に向け て建屋の解体 工事が急ピッチ で進められて いる。



完成が待たれる分譲宅地 整備事業

[※]定例議会での「一般質問」は議員の「政策提言」や、「村民の皆様の声」を村政に反映できる唯一の場となります。 質問された「政策提言がどのように検討されているか」を根強く検証していく事としています。

村民の広場

がんばれ!!
村の担い手

奈々さん (鮫川中2年生)



(大字東野字官代) 宗田一幸さん、和美さんの長女 ソフトテニス部で活躍中

素敵な女性になりたい!

私は将来、仕事がしっかりできる素敵な女性になりたいと思ってい ます。しかし、なりたい職業は、まだ決まっていません。中学生になっ て本格的に勉強が始まったことで、将来の進路について強く意識する ようになりました。そこで、中学校、高校生活は自分の夢を見つけ、 その実現のために準備をする期間だと思うようになりました。そして、 中学校生活を1年過ごしたなかで私は、仕事がしっかりできる素敵な 女性になりたいと思いました。

将来、どの職業を目指すとしても、これから多くのことを学ばない といけないと思います。そして、社会では1人ひとりの行動が大切に なり、たくさんの責任が必要となります。そのためにまず、毎日かか さず勉強し必要な知識をしっかり学びたいと思います。そして、私が 思い描く素敵な女性を現実のものにできるよう、これからも勉強や運 動にしっかり励み、努力したいと思います。

答弁者(村長・教育長)の発言はわかりましたか

が大切だと思う。

議員の発言内容は良く分かりましたか

趣旨問題意識は感じられる。

現実問題として村と各議員、各区が一体となり取り組みをして行くこと 各議員質問に村を心配している事が分かった。

前半の質問の農業問題は農家でないので興味が湧かなかった。

難しい質問が多いと思うが、若者が定住できる村の環境づくりを是非頑 張って欲しい。 むずかしい答弁があるのも事実です。 人口減少、少子化については議員の方々も後継者がいないのでは。

政策や制度改正など、普段から気にかけないといけないと再認識した。 村民の代表です。皆様のご活躍をご期待申し上げます

その他の感想をお聞かせください

議会傍聴をお待ちいたします

6月定例議会は6月上旬の予定です

村民



* 聴をしていただきました。貴重な各大字行政区長の皆様に議会傍 ご意見、ありがとうございました。

3月定例議会傍聴者アンケートより

議会傍聴者からのひと言

と鮫川への想 シリ



有賀 広行さん (大字東野字楢久保及び大房出身) いわき市在住(単身赴任)

◆ プロフィール

【生年月日】昭和33年6月17日 昭和53年 3月 福島県立白河高等学校卒業 昭和56年 3月 東洋大学工学部

応用化学化科卒業 白河電子工業(株) 昭和58年 2月 石川工場退社

昭和58年 4月 福島県警察官拝命 昭和58年11月 いわき中央警察署

> 五色町交番 福島署等第7警察署及び 県警本部勤務

平成27年 3月 3月

指導官兼次席 いわき中央警察署 平成29年 3月 常磐分庁所長

(現在に至る)

ります

【家 趣

妻、二女(郡山市居住) 】旅行、ウォーキング

> ことは、 など部落全体が助け合う精 は普通である中、「結い返し」 期以外は出稼ぎに行くこと 神で満ち溢れていたことも、 また当時は大黒柱が農繁 人生の宝物といえ

あることが、警察官という

眺めたり、

澄み切った空気

中で動植物と共生できた

唱を聴きながら満天の星を

な野山を駆け巡り、

け巡り、蛙の合鮫川の緑豊か

幼少期に、

職業の大きな支えとなってお

都会では味わえない故郷がんだこと、及び鮫川という

鮫川中の同級生と一緒に学

東野分校を含む鮫川小、

ります。

新たな時代への挑戦

郷鮫川への想いを糧に

代の流れを背景とした新た るなど世の中は激変し、時 叶える新たな産業が繁栄す 動運転など人類の利便性を ネットで情報を瞬時に共有 な犯罪が発生しております。 できる時代となり、AIや自 現在私は、いわき中央警 あれから50年、インター

機関団体の皆さんと心を一 安心の確保に邁進しており つにして、地域住民の安全・ 組識は人」であり、「人は地 その中で感じることは、

域の宝」であります。 つくれるかが鍵となっており と誇りを持ち働ける職場を に「人」を活かす組織を構 築するか、仕事にやり甲斐 如何

しながら。

勿論、

故郷鮫川村を応援

も頑張ります。

(広報編集委員)

たいと思います。

めて、残りの人生を楽しみ

世代の子供たちに贈りたい安ら

ぎの故郷。編集委員一同、今年度

拝見させて頂きました。 と鮫川への想い」シリー 多くの鮫川村出身の人材 今回で縁があり「ふるさ ・ズを

ります。 とが肝要であると感じてお 材を育成し、定着させるこ 新たな時代に対応できる人 となっておられます。 川村を支える力強い応援 口の減少と高齢化に悩む この力と知恵を結集して、 村外でご活躍され、 団 鮫

築するうえでの柱となってお 社会人として人間関係を構

りますが、恩師や同級生と 次第であります。同級生 めにあるんだなと実感した ごとし」という言葉がこのた 暦になるんだな、 変身されており、 皆さんは立派な美男美女に 歓談することができました。 ました。中学卒業以来にな る「還暦祝賀会」に出席し 皆様に感謝申し上げます。 本年1月に八幡屋にお 「光陰矢の 改めて還 0)

察署常磐分庁舎所長という

立場で防犯、交通等の関係

る同級生の皆様と親交を深 大切に、運命の出会いであ 退職後は「一期一会」を 空気が春の香りを醸し出す。何 えてくれる。日一日と足音が遠の 気ない自然の営みが安らぎを与 く中で、爽やかな風にのせて、次 里山に若葉が生え、柔らか 編 後 記

もお寄せ下さい。 議会だよりへのご感想やご意見 (議会事務局) 0247(49)3115まで

よろしくお願いします!

期待されます。

任しました。 さんに代わり古舘甚子さんが着 女性初の事務局長として活躍 議会事務局長として斉藤利己

さめがわ議会だより第152号